
CAMPUS 3

Serie exitosa para las Águilas
Los equipos de baloncesto derrotaron al CEU y  la UA2 en liga ABE.

La UPAEP envió a través de la fundación Seamos Héroes 5 toneladas más de ayuda a 
San Felipe Ayutla y 5.5 más en apoyo a otras comunidades de Puebla y Morelos. Con 
esto suman ya 115.5  toneladas entregadas a las familias que resultaron afectadas por 
el sismo. 

La UPAEP entregó a la Fundación 
Seamos Héroes 5 toneladas de víveres 
y artículos de primera necesidad 
para que el actor Eduardo Verástegui 
las distribuyera con las familias 
damnifi cadas de la comunidad de 
San Felipe Ayutla, Puebla. Suman 
ya 115.5 toneladas de ayuda para 
Oaxaca, Morelos y Puebla. 

Dr. Emilio José Baños Ardavín, Rector 
de la UPAEP, entregó nombramiento a 
Directores y Coordinadores Académicos 
de la institución. 

Desde hace 10 años, la SEP y el 
Centro Interdisciplinario de Pos-
grados de esta Institución man-
tienen esfuerzos en benefi cio 
de las prácticas educativas. 

Rector entrega reconocimiento 
Tetrahélice a la Vinculación

Posgrados en
Profesionalización 

Docente cumple 10 años

EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO

CAMPUS 7

CAMPUS 5, 6

DEPORTES 15

COMUNIDAD 11
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Centro de Acopio continúa activo en 
bene� cio de las poblaciones afectadas

Autoridades entregan nombramientos a 
Directores y Coordinadores Académicos



¿Sabes? Desde que entré a la universidad en otoño de 2014 he 
pasado la mayoría de mis sábados en el equipo de El Universitario. 
Al inicio fue muy difícil para mí el integrarme al equipo, ya que 
era el de menor cuatrimestre, el novato en un equipo que ya 
tenía meses trabajando.
Por momentos parecía que mi trabajo no servía, pero con 
paciencia, dedicación y quitándome el miedo a preguntar fue lo 
que me ayudó a aprender cada vez más. Ver a los demás chicos 
como mi otra familia, aprender que todos los equipos pueden 
funcionar con una buena dirección y ejemplo.
Aprendí que los mejores equipos pueden separarse por diversas 
circunstancias, he visto accidentes volverse triunfos, de cómo los 
actos desinteresados defi nen momentos inolvidables, compartir 
grandes ideas es soñar y contar con un equipo incondicional. 
Han sido 3 años contando verano en que he aprendido no sólo 
cosas para la escuela o trabajos, he tenido grandes oportunidades, 
he recibido consejos maravillosos. Cada semestre compañeros 
que concluyen sus labores estudiantiles y que ceden su lugar a 
los nuevos que llegan. 
Han sido años en que tengo mis dudas sobre lo que haré al concluir mis 
actividades en la universidad y de algo estoy seguro que no importa 
la decisión que tome para mi futuro, siempre seremos bienvenidos en 
este Departamento que siempre nos ha dado un poco de su tiempo.
Tal vez a muchos les molesta el que trabajemos los sábados, pero para 
mí no es una molestia ya que hago algo productivo de mi tiempo. A 
pesar de tener diferentes personalidades siempre nos hemos llevado 
incluso de manera muy pesada, pero cuando la situación es difícil 
para uno de nosotros, sabemos que tenemos a personas que estarán 
para escucharnos y ofrecernos su apoyo incondicional.
Si no crees mis palabras, ven y compruébalo por ti mismo/a.

“Visión y palabra de los estudiantes”

“Un niño es feliz y por eso siempre quiere ser un niño. Aunque crezca. Un adulto 
creativo siempre será el niño que ha sobrevivido.” 

Chris Pueyo

Te recordamos que el jueves es el cierre de edición, por 
lo que puedes enviar tu información al Departamento 

de Prensa y Comunicación.
UNIVERSITARIO UPRESS RESERVA EL DERECHO DE EDICIÓN DE LA INFORMACIÓN.
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LOS DIRECTORES SON LA PIEDRA ANGULAR DEL QUEHACER UNIVERSITARIO: DR. EMILIO BAÑOS ARDAVÍN.

“Los directores son la piedra angu-
lar del quehacer universitario y no 
se los digo para pasar el momento 
sino porque hay esa convicción, 
por eso les agradezco su entrega, 
yo sé que todos ustedes toman este 
reto como un asunto más allá de 
un ejercicio profesional sino de una 
verdadera vocación y eso lo apre-
ciamos de corazón”, mencionó el 
Dr. Emilio José Baños Ardavín, Rec-
tor de la UPAEP en la ceremonia 
donde se entregaron nombramien-
tos a los Directores y Coordinadores 
Académicos de la Institución.

Agregó que todas las estrategias 
y proyectos que tiene la Institución 
no se pueden entender sin el des-
pliegue que los Directores lideran en 
cada una de las áreas académicas 
de la Universidad lo que conlleva al 
quehacer propio de la Institución.

Destacó que ante las diferentes si-
tuaciones que ha enfrentado la Uni-
versidad en las últimas semanas se 
han presentado cantidad de facetas, 
de intervención, testimonios, de com-
promisos que ponen de relieve lo que 
las prioridades de la universidad.

Además, insistió que los Directores 
y Coordinadores han sido piezas 
claves para desfogar, trasladar y 
fi nalmente concretar estas priorida-
des estratégicas de la institución. 

Puntualizó que la UPAEP busca 
ser ese fermento para que se dé un 
despliegue, esa capacidad transfor-
madora de la persona cuando se 
encuentra así mismo, “estas oportu-
nidades que se ven allá afuera son 
oportunidades para sensibilizarnos de 
esos para qués en las historias de vida 
de cada uno de nosotros, realidades 
a las que debemos de responder”.

“Yo los invito a que con ese entu-
siasmo, esa capacidad que tienen us-
tedes para procesar esas situaciones 
las compartan, las repliquen con todo 
el claustro académico. Son oportuni-
dades para dar un salto signifi cativo 
en este caminar hacia nuestra visión, 
pero  que insisto hablan mucho del 
corazón y de la personalidad UPAEP, 
esos Sistemas Académicos de Perti-
nencia Social que insisto hoy los po-
demos revolucionar”.

Por su parte, el Dr. Mariano Sán-
chez Cuevas, Vicerrector Académi-
co de la UPAEP destacó que con la 
ceremonia de entrega de nombra-
mientos buscan ratifi car el compro-
miso de la Universidad con la ges-
tión académica formativa de los 
estudiantes, con la formación inte-
gral para la transformación social.

Añadió que los directores buscan 
hacer vida la docencia, la investi-
gación, la extensión y la vincula-
ción, pero enfatizó dos funciones 

Autoridades entregan nombramientos
a Directores y Coordinadores Académicos

más allá de las administrativas.
Asimismo, agradeció a cada uno 

de los Directores y Coordinadores el 
aceptar formar parte de este equi-
po y poder tener la  oportunidad de 
poner al servicio de los otros, los  es-
tudiantes, los profesores, los papás, 
las áreas de servicio los talentos, 
habilidades de gestión pero  sobre 
todo el compromiso, disposición, 
generosidad y espíritu de entrega 
en estas funciones académicas, 
formativas y administrativas.

Por su parte, el Mtro. Antonio Ller-
go Victoria, Secretario General, 
destacó que el papel del Director 
es fundamental y puntualizó que el 
Estatuto General de la Universidad 
sufrió algunas adecuaciones en al 
año 2015 para introducir dentro del 
mismo nuevamente la fi gura del di-
rector de programas académicos.

A continuación se desglosan los 
nombramientos de los Directores y 
Coordinadores académicos por De-
canato entregados por la Rectoría y 
la Vicerrectoría Académica como 
lo estipulan los artículos 71 y 72  del 
Estatuto General de la Universidad

Decanato de Ciencias de la Salud
Dr. Nicolás Arturo Cervantes Soria-

no, Director del Programa Acadé-
mico de Medicina

Dra. Ruth Aguilera Rocha, Direc-
tora del Programa Académico de 
Odontología                                                                                                           

Mtra. María del Pilar Castro Fer-
nández de Lara, Directora del Pro-
grama Académico de Enfermería

L.F.T. Miriam Ríos Kosa, Directora 
del Programa Académico de Fisio-
terapia

Mtra. María de Lourdes Silva Fer-
nández, Directora del Programa 
Académico de Nutrición

Coordinaciones de Medicina
Dr. Juan Ángel Alonso Avelino, 

Coordinador Académico de Pre-
medicina                                       

Mtra. Nuvia Adriana Monter Va-
rela, Coordinadora Académica de 
Ciencias Básicas

Mtro. José Antonio Becerra Gó-
mez, Coordinador Académico de 
Ciencias Clinicas

Mtro. Francisco Rafael Cajica Are-
nas, Coordinador Académico de 
Ciencias Sociomédicas

Médico Especialista José Francis-
co Amezcua, Coordinador Acadé-
mico de Ciencias Quirúrgicas                

Decanato de Ciencias Económi-
co Administrativas

Mtro. José Luis Rebolledo Palacios, 
Director de los Programas Académi-
cos de Administración de Empresas 
e Inteligencia de Negocios

Mtro. Ramón Pérez Pría Saavedra, 
Director de los Programas Acadé-
micos de Administración Financiera 
y Bursátil, Contaduría y Alta Direc-
ción, Administración de Seguros y 

Riesgos
Dra. Soraya Reyes Guerrero, Di-

rectora de los Programas Acadé-
micos de Comercio Internacional y 
Logística de Negocios

Mtra. Montserrat Sánchez Espino-
sa, Directora del Programa Acadé-
mico de Mercadotecnia

Dra. Alicia Lucrecia Yáñez Mone-
da, Directora del Programa Acadé-
mico de

Administración de Instituciones
Dra. Mónica Orduña Sosa, Direc-

tora del Programa Académico de
Gastronomía
Mtra. Olivia Alejandra Paredes 

Aldama, Directora Académica de 
Programa Emprendedores

Decanato de Ciencias Biológicas
Mtro. Fernando Morales Salgado, 

Director Académico de Biología
Mtro. Raciel Flores Quijano, Direc-

tor Académico de Química
Dra. Beatriz Pérez Armendáriz, Di-

rectora del Programa Académico 
de Ingeniería en Biotecnología

Dra. Genoveva Rosano Ortega, 
Directora del Programa Académi-
co de Ingeniería Ambiental

Mtro. Luis Andrés Cabrera Mau-
león, Director del Programa Acadé-
mico de Ingeniería en Agronomía

Mtro. Jorge Luis Escobedo Stra-
ffón, Director del Programa Aca-
démico de Medicina Veterinaria y 
Zootecnia

Decanato de Ciencias Sociales
Mtro. José Valente Tallabs Gon-

zález, Director de los Programas 
Académicos de Ciencias Políticas y 
Administración, Gobierno y Políticas 
Públicas

Lic. Nora Alicia Arroyo Carrasco, 
Directora del Programa Académi-
co de Relaciones Internacionales

Lic. Matías Eduardo Rivero Mari-
nes, Director del Programa Acadé-
mico de Derecho

Mtra. Ana Cristina Gómez Vallar-
ta, Directora del Programa Acadé-
mico de Comunicación y Medios 
Digitales

Mtra. Mónica Rubio García,  Di-
rectora del Programa Académico 
de Economía                                                    

Mtro. Alfredo Nicolás Naime Padua, 
Director del Programa Académico 
de Cine y Producción Audiovisual

Decanato de Artes y Humanidades
Dr. Roberto Casales García, Di-

rector de los Programas Académi-
cos de Filosofía y Humanidades

Dra. Adriana Nachieli Morales Ba-
llinas, Directora del Programa Aca-
démico de Psicología

Mtra. Patricia García Hernández, 
Directora de los Programas Acadé-
micos de Pedagogía e Innovación 
Educativa Psicopedagogía

Mtra. Ruth Ramos Barragán, Di-
rectora del Programa Académico 
de Formación Humanista, Lengua y 
Pensamiento Crítico

Mtro. Jorge Rosete Espinosa, Di-
rector del Programa Académico 
de Arquitectura

Mtro. José Alberto Castañeda 
Merino, Director del Programa Aca-
démico de Diseño Gráfi co y Digital                                                                       

Decanato de Ingenierías
Mtro. Fernando Eugenio Pérez 

Agüeros,  Director del Programa 
Académico de Ingeniería Química

Mtro. Pedro Luis Díaz Bermúdez, 
Director del Programa Académico 
de Ingeniería Civil

Dra. Arllene Mariana Pérez Gonzá-
lez,  Directora de los Programas Aca-
démicos de Ingeniería Electrónica, 
Ingeniería Mecatrónica, Ingeniería 
Biónica e Ingeniería Aeroespacial 

Mtro. Mario Enrique López Medi-
na,  Director Académico de Física

Dr. Eduardo Lébano Pérez, Direc-
tor de los Programas Académicos 
de Ingeniería Industrial, Ingeniería 
en Manufactura de Autopartes e 
Ingeniería en Diseño Automotriz

Dra. Laura Margarita Rodríguez 
Peralta, Directora de los Programas 
Académicos de Tecnologías de 
Información y Ciencia de Datos, 
Ingeniería de Software e Ingeniería 
en Computación y Sistemas

Dra. Patricia Eréndira Muratalla 
Guzmán, Directora Académica de 
Matemáticas

Decanato de Estudios de Lengua 
y Cultura

Mtra. Gloria Angélica Ortiz Barro-
so, Directora del Programa Aca-
démico de Idiomas, Enseñanza y 
Diversidad Cultura

Mtra. Viridiana Amieva Palacios, 
Directora Académica del Centro de 
Aprendizaje de Idiomas Extranjeros

EL UNIVERSITARIO
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LA OBESIDAD Y EL SOBREPESO REDUCEN LA CALIDAD DE VIDA DE LAS PERSONAS.

LA OBESIDAD Y SOBREPESO, ENEMIGAS DE LA CALIDAD DE VIDA DE LOS ADULTOS MAYORES.
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Inician los trabajos del 3er Congreso Internacional de 
Nutrición Clínica UPAEP

Con un manejo adecuado en la 
dieta de las personas, se podrán 
reducir los problemas de obesidad 
y sobrepeso, pero sobre todo, para 
que gocen de una buena calidad 
de vida en salud nutricional, seña-

ló la Mtra. Lourdes Silva Fernández, 
Directora de la Facultad de Nutri-
ción de la UPAEP.

“En la medida de que podamos 
prevenirlas y controlarlas, contaremos 
con una sociedad más sana y pro-
ductiva, por lo que es importante la 
capacitación constante de los espe-
cialistas que se encargan de estudiar 

el campo de la nutrición”, destacó.
A través del 3er Congreso Inter-

nacional de Nutrición Clínica se re-
visaron diferentes temáticas de la 
alimentación, que van desde la es-
pecífi ca para el deporte, hasta la nu-
trición en el paciente oncológico, en 
donde también se abordaron temas 
de la sangre intestinal, el manejo de 
la diabetes y el qué comemos y por 
qué comemos, entre otros temas.

Por su parte, el Dr. Emilio Baños Arda-
vín, Rector de la UPAEP, exhortó a los 
académicos y estudiantes a vivir con 
intensidad los dos días de trabajos e 
intercambio de conocimientos sin olvi-
dar el contexto actual, el cual dijo, nos 
reta a poner lo mejor de nosotros mis-
mos al servicio de las mejores causas.

Dijo que no es admisible que mu-
cha gente esté sufriendo, y lo po-
demos ver después de los sismos 
que se registraron en el país. Dejan 
ver que la gente más vulnerable, la 
gente más necesitada, y con me-
nos oportunidades es la que ha su-
frido estos efectos o que “producto 
de la corrupción a la hora de erigir 

México tiene una plataforma 
en nutrición deportiva competitiva

México cuenta con una gran plata-
forma en nutrición deportiva com-
petitiva, en donde la Federación 
Mexicana de Nutrición Deportiva 
busca que se profesionalice esta 
área, enfatizó la nutrióloga depor-
tiva María Astrid Esteves Paolini, nu-
trióloga del Atlas Fútbol Club F.C.

“Fomenta la investigación, ge-
nera información y todos los que 
pertenecemos a ella, estamos obli-
gados a generar conocimiento y 
a mantenernos en contacto con 
las diferentes instituciones del país 
para intercambiar información y 
saber qué está pasando en el cam-
po de la nutrición”, señaló la Mtra. 
Esteves Paolini, antes de participar 
en el 3er Congreso Internacional de 
Nutrición Clínica de la UPAEP.

Por su parte, el Mtro. Carlos Ama-
deo García Ayala, director de la 
escuela de Nutrición de la Univer-
sidad Vasco de Quiroga, Campus 
Morelia, refi rió que la gente debe 
recibir información de calidad y 
más cuando se trata de temas de 
salud, como es el caso de la nutri-
ción, de cómo podemos orientar 
a las personas y cómo pueden 

cuidar su imagen corporal desde 
el punto de vista neurobiológico 
y psicológico porque estamos lle-
gando a un punto a nivel social 
en donde la imagen corporal está 
siendo determinada por “ideales” 
sociales y comerciales, que reper-
cuten de manera negativa en los 
adolescentes y adultos jóvenes, 
particularmente con las mujeres.

En su intervención, el Dr. Heliodo-
ro Alemán Mateo, investigador del 
Centro de Investigación en Alimen-
tación y Desarrollo A.C., advirtió 
que de no frenar los niveles eleva-
dos de obesidad en los jóvenes y 
adultos se va a tener una gran can-
tidad de adultos mayores con obe-
sidad y problemas de sobrepeso.

Asimismo, dijo que la obesidad 
además de que contribuye a que un 
número mayor de personas contrai-
gan la enfermedad de la diabetes y 
de presión alta en las personas de la 
tercera edad, así como la presencia 
de tejido adiposo puede contribuir a 
que éstos pierdan su funcionalidad.

En ese sentido, indicó que es im-
portante trabajar con las personas 
a una edad temprana, antes de 
los 50 años para poder establecer 
dietas ricas en nutrientes y los ejer-
cicios adecuados para dosifi car el 

cuerpo de una manera integral.
Por lo tanto, el mantenerse ligados 

a la academia y a las universidades 
te permite mantenerte actualizado 
en todos los campos del conoci-
miento, y conocer que están ha-
ciendo las instituciones en el mundo 
de la nutrición para mantener a las 
personas saludables y activas.

La Mtra. Lourdes Silva Fernández, 
Directora de la Facultad de Nutrición 
de la UPAEP subrayó que 188 estu-
diantes han egresado de la facultad 
a lo largo de estos 10 años de funda-
da y que se encuentran trabajando 
en diferentes campos de esta disci-
plina de conocimiento, y para la ins-
titución esto es un logro importante.

ciertas edifi caciones, dándole la 
vuelta a las normas, en fi n, todas 
estas cosas de alguna manera po-
nen de relieve esas carencias y esos 
retos que tenemos como sociedad 
y que siempre han estado ahí, nos 
sensibilizan ante las problemáticas 
a las que hay que responder.”

“De nada nos sirve el cultivarnos, 
el entender más a profundidad los 
retos de la ciencia, sus avances y 
desafíos, si nos quedamos con ellos 
para nosotros mismos, porque en-
tonces nos volvemos en unos profe-
sionistas huecos, unos profesionistas 
que no tienen una mayor perspec-
tiva de trascendencia y por conse-
cuencia, no encontrarán un sentido 
de satisfacción personal”, concluyó. 

En la ceremonia de inauguración 
participaron la Mtra. Lourdes Silva Fer-
nández, Directora de la Facultad de 
Nutrición; Dr. Emilio José Baños Arda-
vín, Rector de la UPAEP; Mtro. Mariano 
Sánchez Cuevas, Vicerrector Acadé-
mico; Mtro. Naoki Shukuya Kawabe, 
representante del Consejo Académi-
co de la Facultad de Nutrición.
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HA SIDO PROFESOR SOLIDARIO EN ESTA INSTITUCIÓN POR 22 AÑOS
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El Mtro. Gustavo Jiménez Venegas, 
socio fundador de Consultoría Pa-
trimonial y profesor solidario de la li-
cenciatura en Administración Finan-
ciera y Bursátil de la UPAEP, recibió 
de manos del Dr. Emilio José Baños 
Ardavín, Rector, el reconocimiento 
Tetrahélice por su compromiso con 
la educación y la sociedad.

Dicho galardón, reconoce la labor 
que personas físicas o morales realizan 
para que la Universidad cumpla con 
su misión, es decir, que a través de la 
vinculación entre universidades, em-
presas, gobierno y sociedad la UPAEP 
sea una institución transformadora.

A este respecto, el también 
miembro del Consejo de la Funda-
ción de Estudios Medios y Superio-
res Asociación Civil (FEMSAC), orga-
nización que administra las becas 
para apoyar a la gente de escasos 
recursos y a los estudiantes que de-
sean realizar estudios en el extranje-
ro compartió en entrevista, el signifi -
cado de este reconocimiento.

¿Qué satisfacción le deja la ob-
tención de dicho reconocimiento?

Me satisface, me honro en reci-
bir este premio sobretodo porque 
le estoy muy agradecido a la Uni-
versidad, no sólo por otorgármelo 
sino porque desde hace 22 años 
me ha permitido tener un espacio 
que a mí me  permite cumplir  con 
mi labor social, de poder aportar y 
regresar algo de lo que la sociedad 
nos ha dado a nosotros afortuna-
dos que tenemos una educación. 
Tenemos forma de trabajar, forma 
de ver y luchar por lo que más que-
remos que en nuestro caso es nues-
tro país, nuestra sociedad poblana 
y por supuesto nuestras familias.

Usted que profesionalmente ha 
visto el caso de muchos jóvenes 
que necesitan apoyo educativo, a 
través de la FEMSAC, ¿qué impor-
tante es el papel  instituciones edu-
cativas para el desarrollo del país?

Mtro. Gustavo Jiménez, recibe reconocimiento 
por su compromiso con la sociedad

Totalmente importante en virtud 
de que las instituciones educativas 
son las que forman los líderes del 
futuro; es importante que nosotros 
como maestros de una institución 
educativa sepamos permear en 
los alumnos una conciencia social, 
ética e integral para formar mejo-
res profesionistas que se preocupen 
por crear y ser agentes de cambio.

¿Qué valores tendrían que tener 
los estudiantes para poder transfor-
mar a la sociedad?

Bueno yo creo que los valores en 
la universidad se perfeccionan y se 
canalizan, sin embargo, es impor-
tante que se formen en la familia. 
Yo creo que nosotros tenemos que 
ser ejemplo para nuestros alumnos, 
crear alumnos comprometidos, 
crear alumnos visionarios, crear 
alumnos que sean revolucionarios 
en la forma de pensar, en la forma 
de crear y en la forma de trascen-
der, no solo a través de los hijos si no 
trascender en la sociedad.

¿Qué satisfacción le deja el ser 
profesor solidario?

Lo comenté al principio, para mí 
es un gusto venir a dar clase, me 

encanta, yo doy clase desde 1979 
siento todavía estudiante. Para mí 
es una satisfacción ver a los chavos, 
conocerlos, saber  de sus inquietu-
des, apoyarlos en la medida de 
lo posible. Simple y sencillamente 
para mí es un espacio que me per-
mite distraerme del mundo convul-
sionado que de repente tenemos, 
para mí llegar a la universidad es 
encontrar calma, es encontrar paz, 
es encontrar distracción sana.

Entre sus esfuerzos en favor de los 
estudiantes están el crear espacios 
para que el conocimiento no solo 
sea teórico, sino también práctico  
¿Qué impacto tiene en los estu-
diantes este ambiente real?

El impacto es importante porque 
tenemos la suerte, la satisfacción 
de que la tecnología que se goza 
aquí en la Universidad también la 
administramos en el despacho; 
entonces para los universitarios, es 
muy satisfactorio saber que lo que 
aquí aprenden en el salón realmen-
te se aplica en la vida real. 

Muchos de ellos me visitan en el 
despacho y se admiran al ver que 
el sistema que nosotros manejamos 
para administrar, en el mundo labo-
ral real, es el mismo software que 
ellos tienen aquí en la Universidad. 
Ahorita estamos tratando de ver 
a través de la academia, la forma 
en que la utilización de ese sistema 
trascienda al alumno como una 
herramienta potencial para que él 
pueda buscar mejores oportunida-
des en el mundo laboral.

¿Qué consejo les daría a los jóve-
nes para que no se conformen con 
el aprendizaje obtenido en el aula, 
sino que busquen otros medios 
para siempre estar actualizados?

El primer consejo que les doy es 
que nunca dejen de ser niños, el ser 
niño nos mantienen siempre activos 
en la curiosidad, el estar buscando 
los porqués y para qué; lo primero 
que pregunta el niño cuando sabe 
hablar es: por qué y porqué y por-
qué. Yo lo que le diría a los chavos 
es que nunca pierdan esa capaci-

dad de preguntar por qué, indagar 
por qué y sobretodo conocer para 
qué; crear nuevos paradigmas, que 
no se queden con lo que todo el 
mundo nos enseña, que no se que-
den con la idea de la academia, 
que no se queden con la idea de 
los sistemas educativos que a veces 
llegan a ser obsoletos, que creen 
nuevas formas de pensar… pensa-
miento crítico y constructivo.

¿Cómo lo compromete el reco-
nocimiento Tetrahélice?

Me compromete aún más con la 
Institución, me compromete aún más 
a buscar satisfactores que permitan 
a mis alumnos y a la sociedad en ge-
neral poder contribuir para que ten-
gamos un mejor  entorno, más ético, 
más integral, mejores seres humanos; 
por eso es que yo estoy enamorado 
de la UPAEP porque está dedicada a 
crear mejores seres humanos.

Agradecer a la Universidad en 
verdad porque este premio, este 
reconocimiento lo siento inmereci-
do porque yo creo sinceramente 
y de corazón que todo ser huma-
no tenemos la obligación de des-
prendernos de algo que puede ser 
valioso para muchos que se llama 
tiempo, que quizá no tiene un cos-
to en forma económica pero que a 
veces es lo más difícil de dar y yo 
agradezco a la Universidad que me 
dé esta oportunidad de poder ha-
cer algo diferente y algo adicional 
por quién me ha apoyado tanto 
que es la sociedad poblana. 

Estuvieron presentes en la entre-
ga del reconocimiento, el Dr. Carlos 
Robles Álvarez, Vicepresidente de 
Bombardier, México, quien también 
fue galardonado con el premio Te-
trahélice, Dr. Mariano Sánchez Cue-
vas, Vicerrector Académico; Mtro. 
Eugenio Urrutia Albisua, Vicerrector 
de Posgrados; Dr. Hugo Ferrer Tole-
do, Decano de Ingenierías; Dr. Felipe 
Burgos Ochoategui, Decano de Ne-
gocios; Lic. Antonio Sánchez Díaz de 
Rivera, Director General de Vincula-
ción, y Mtra. Paola Ochoa Márquez, 
Directora de Empresas UPAEP.

Por su aportación personal en benefi cio de los alumnos, destacando:
� La asesoría a alumnos en la preparación para el examen de la Asociación
Mexicana de Intermediarios Bursátiles (AMIB).
� Ha permitido que alumnos y egresados que están interesados en aprender valuación de proyectos y empresas, así como conocer en vivo la 

operación con productos derivados, asistan a su despacho para sumar este conocimiento a su experiencia profesional.
� Recibe a alumnos para prácticas profesionales.
� Ha propiciado espacios fuera y dentro de la UPAEP, a favor de los estudiantes de la Escuela de Administración Financiera y Bursátil a quienes 

apoya en el repaso de módulos de materias ajenas a su impartición como: Derivados de Instrumentos de Deuda.
� Los sábados capacita a estudiantes en el uso de la calculadora fi nanciera.
� Colaboró en la gestión y el funcionamiento idóneo de laboratorios de investigación y aplicación en materia bursátil, actualmente el Centro de 

Negocios UPAEP.
� Gestionó un acuerdo con Thomson Reuters, donde se obtuvieron benefi cios en la adquisición del software para terminales del Centro de Ne-

gocios que cuentan con un software para la impartición de materias de fi nanzas bursátiles y de Comercio Internacional.
� Gestionó con la empresa antes mencionada la capacitación gratuita a académicos del Decanato de Negocios.

Dentro de la UPAEP:
� Fue miembro del comité de auditoría de la Junta de Gobierno.
� Ha sido consejero de FEMSAC (UPAEP), durante 22 años.
� Actualmente es maestro solidario en el Decanato de Negocios
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COLABORÓ EN LA CREACIÓN DE LA CARRERA EN INGENIERÍA AEROESPACIAL.

Vicepresidente de Bombardier recibe 
reconocimiento Tetrahélice a la Vinculación

El Dr. Emilio José Baños Ardavín, 
entregó al Dr. Carlos Robles Álva-
rez, presidente de la Federación 
Mexicana de la Industria Aeroes-
pacial (FEMIA) y vicepresidente de 
Bombardier Aerospace México el 
reconocimiento Tetrahélice por su 
colaboración para el desarrollo no 
solo del programa en Ingeniería Ae-
roespacial de la UPAEP, sino de esta 
industria en el país. 

Este galardón, reconoce la labor 
que personas físicas o morales realizan 
para que la Universidad cumpla con 
su misión, es decir, que a través de la 
vinculación entre universidades, em-
presas, gobierno y sociedad la UPAEP 
sea una institución transformadora.

A este respecto, el también egresa-
do de Doctorado de esta Institución, 
compartió en entrevista el signifi cado 
que este reconocimiento tiene para él. 

¿Qué satisfacción le deja el reci-
bir este reconocimiento?

Para mí es un grato orgullo, es 
todo un honor ser reconocido el día 
de hoy con este premio Tetrahélice. 
Lo recibo con mucho orgullo por ha-
ber logrado infl uir y colaborar en la 
creación de la carrera de ingeniero 
aeroespacial aquí en UPAEP y segu-
ramente tendré la oportunidad de 
seguir colaborando en proyectos 
que se desarrollen aquí en la Univer-
sidad. Creo que la colaboración es 
clave para el desarrollo del segmen-
to aeroespacial en México y para mí 
era una obligación tratar de vincular 
a la UPAEP con este sector.

Es un honor de verdad estar aquí, yo 
me gradué del doctorado hace 3 años 
y hoy regreso con una deuda aún más 
grande. Tengo de seguir colaborando 
y tratando de hacer que esto crezca 
aquí en UPAEP y en México.

¿Cuál es el papel que juega el 
sector aeroespacial en el desarrollo 
de los países?

El sector aeroespacial en México 
es relativamente nuevo en compa-
ración con Francia o Estados Unidos 
donde se encuentran las fi rmas más 
famosas. En el país la industria tie-
ne apenas 10 años y básicamente 
lo que se pretende aquí es aprove-
char el enorme talento mexicano 
además de que es una gran opor-
tunidad de mercado. 

Para el futuro, de aquí a 2036 se pre-
vé que haya la necesidad de solicitar 

30 mil aviones comerciales, y esto es 
una gran oportunidad tanto para las 
instituciones educativas que son quie-
nes forman a los ingenieros, como 
para las empresas establecidas en 
México porque se tienen que acele-
rar nuestros procesos de producción 
para poder satisfacer esa demanda. 

Eso representa socialmente una 
oportunidad porque necesitamos 
ingenieros califi cados, ingenieros 
especializados, son fuentes de em-
pleo y obviamente en cualquier 
economía, en el mundo globalizado 
que hoy vivimos, el sector juega un 
papel preponderante e importante. 
En México ya va a ser declarado 
el sector aeroespacial como una 
industria tractora de la economía 
del país y esto representa muchos 
compromisos a nivel de desarrollo, 
de bienestar para generar más em-
pleos y de instituciones académicas 
que nos den a los ingenieros forma-
dos. Representa una oportunidad 
de crecimiento para la economía y 
por ende para la sociedad.

¿Qué bondades vio en UPAEP 
para poder desarrollar proyectos 
en conjunto?

Básicamente esta primero la for-
mación de los valores y el mode-
lo educativo que tiene UPAEP, se 
asocia muy bien a las necesidades 
que existen en el sector, después, 
cuando estuvimos en pláticas para 
la creación de la carrera de Inge-
niería Aeroespacial, lo que vimos 
fue que ya había una currícula 
interesante en la parte del sector 
automotriz, y que en el aeroespa-
cial existe una diversifi cación por lo 
que se podían unir temas existentes, 
como el de laboratorio de arneses, 
que podrían adaptarse para el sec-
tor aeroespacial y aprovechar esta 
infraestructura, así como el tema 
de los convenios que nos permite 
colaborar en diferentes niveles. 

¿Cuáles son las ventajas o bene-
fi cios que obtienen los estudiantes 
con esta vinculación entre Bombar-
dier y UPAEP?

De entrada, obviamente tenemos 
una vinculación donde podemos 
proveer desde la industria, de al-
gunas pláticas técnicas, algún tipo 
de capacitación tanto aquí en la 
universidad como en las empresas 
del sector. También se pueden be-
nefi ciar los estudiantes con estan-
cias profesionales o prácticas por-
que se tiene la necesidad de mano 

de obra. Dentro de este convenio 
existe toda esa colaboración para 
tener practicantes, para tener tam-
bién recién egresados. Por ejemplo, 
en Bombardier buscamos cubrir va-
cantes con gente recién egresada 
porque cuentan ya con un nivel de 
especialización, entonces es de mu-
cha utilidad porque sabemos que el 
nivel de ingeniería que hay aquí en 
UPAEP es importante, de tal mane-
ra, que pueden tener éxito al inte-
grarse a la vida laboral.

¿A qué le compromete el recono-
cimiento Tetrahélice?

Este premio me compromete a 
seguir colaborando con la UPAEP a 
seguir asesorando en temas de ase-
soría técnica, también de soporte 
en difusión de los proyectos que 
se tienen aquí que hoy en día son 
muy interesantes, y obviamente en 
un convenio de colaboración con 
Bombardier para poder tener cada 
vez un vínculo más grande entre los 
estudiantes, el personal académico 
y la empresa que represento.

Mensaje para que los estudiantes 
se interesen en el sector aeroespa-
cial así como en el desarrollo de 
proyectos innovadores

El sector aeroespacial en México, 

como dije, es un sector que va a estar 
creciendo. Durante los últimos 10 años 
ha tenido un crecimiento sostenido 
de 15 por ciento cada año. Ningún 
otro sector, ni el automotriz los tiene, 
si bien todavía es un sector relativa-
mente pequeño, prevemos para el 
2020 se estén generando 110 mil em-
pleos en México, que se tengan más 
de 400 empresas que se dediquen o 
estén relacionadas con el sector.

Creo que es muy interesante para 
los estudiantes tener esta oportu-
nidad que quizá en otros sectores 
más llenos no pudieran tener, aquí 
hablamos de muchos sectores don-
de hay innovación, donde si bien 
hay manufactura también se em-
piezan a ver cuestiones de diseño, 
así como de mantenimiento de ae-
ronaves. Sin duda es un sector que 
va a seguir creciendo en estos ran-
gos de dos dígitos de aquí hasta el 
2025 en adelante, entonces es una 
nueva rama, es un nuevo sector que 
está teniendo un boom exponencial 
en México y que seguramente va a 
representar muchas oportunidades 
laborales, de desarrollo e incluso de 
capacitación en el futuro para los 
que hoy están estudiando aquí, que 
en el futuro aspiran a ser ingenieros.
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Entre las actividades que le hicieron acreedor al Premio destacan:
De manera incondicional asesoró en el Diseño Curricular del plan de estudios de Ingeniería Aeroespacial, así como en sus líneas de especialización, 

involucrando a especialistas de Bombardier, México.
•Aportó recomendaciones para el equipamiento de laboratorios.
•Ha sugerido estrategias de inmersión laboral en benefi cio de los estudiantes en la industria aeroespacial.
•Se ha realizado intercambio de información profesional, estratégica y de investigación aeroespacial para benefi cio del sector y para su aplicación al ámbito 

académico en UPAEP.
•Ha colaborado en el intercambio de información estratégica con el gobierno de Puebla y Querétaro para el sector aeroespacial.
•Ha facilitado el acercamiento con la Federación Mexicana de la Industria Aeroespacial de la cual es Presidente.
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SEP Y UPAEP MANTIENEN ESFUERZOS EN BENEFICIO DE LAS PRÁCTICAS EDUCATIVAS.

Posgrados en profesionalización
docente cumple ya 10 años

Con la intención de sensibilizar a 
los estudiantes de los posgrados de 
Profesionalización Docente acerca 
de las necesidades de los alumnos 
en la práctica educativa, la Dra. 
Frida Díaz Barriga Arceo, profesora 
titular de la Facultad de Psicología 
de la UNAM, presentó la investiga-
ción “Vivir la escuela y aprender 
con sentido: la voz de los estudian-
tes” cuyo objetivo es recuperar la 
voz de los actores de la educa-
ción y comprender así la identidad
de los aprendices.

Lo anterior como parte de los feste-
jos de los 10 años de vinculación en-
tre la Secretaría de Educación Públi-
ca y la UPAEP, instituciones que han 
trabajado en conjunto para transfor-
mar la práctica educativa a través 
de la oferta de programas enfoca-
dos a profesionalizar a los docentes.  

La investigadora Díaz Barriga, 
explicó que el estudio lo está reali-
zando en colaboración de colegas 
de la Universidad de Madrid y la Uni-
versidad de Barcelona y es de tipo 
cualitativo con carácter interpretati-
vo, esto último para explorar la iden-
tidad del aprendiz a través de la 
recuperación de narrativas, es de-
cir,  son los mismos alumnos los que 
cuentan sus experiencias de vida.

Respecto a estas narrativas, dijo, 
se basaron en la premisa de Je-
rome Seymour Bruner, psicólogo 
estadounidense que aseguraba
“tenemos identidad porque pode-
mos narrar historias”. 

“Asumimos como marco teórico 
esta perspectiva sociocultural y na-
rrativa de la identidad en la que por 
un lado se busca explorar el yo de la 
persona, ese componente intrasub-
jetivo, eso de lo que es el ámbito de 
cómo yo me voy construyendo en 
este caso como un joven, esa com-
prensión que estoy logrando de mí 
mismo, esa autodefi nición que pue-
do dar del quién soy, de cómo fui, 
del cómo pienso y que quiero trans-
formarme en función de una serie 
de vivencias, pero que también 
recupera el plano de la intersubjeti-
vidad”, destacó Díaz Barriga Arceo. 

Agregó que los seres humanos 
primero identifi camos a los otros 
signifi cativos, llámese nuestros pa-
dres, nuestros cuidadores centra-
les, personas con las que estamos 
a nuestro alrededor y en función 
de eso, empezamos a identifi car y 
a construir el yo. “Siempre nuestra 
construcción, nuestra identidad es 
en función de esos otros, es en fun-
ción de nuestra cultura, en función 
de nuestros valores, en función de 
nuestra etapa social, histórica, de 

la comunidad en la que nos corres-
ponde crecer, a esto nos referimos 
con intrasubjetividad”, acotó. 

En este sentido, dijo, la refl exión 
de fondo es saber qué está suce-
diendo en las instituciones educati-
vas pues tanto en profesores como 
en estudiantes se está viviendo esta 
pérdida de sentido. 

“Con esta investigación buscamos 
recuperar al sujeto de la educación, 
fortalecer su agencia personal, do-
tarlo de estrategias para aprender, 
recuperar artefactos culturales y 
tecnológicos que son signifi cativos 
para los adolescentes en benefi cio 
de su aprendizaje, promover tanto 
su literalidad  digital como acadé-
mica y fi nalmente fortalecer sus en-
tornos personales”, refi rió.

Y es que para este estudio, las in-
vestigadoras defi nieron preguntas 
clave como: cómo vivo la escue-
la, qué sucede en ella, cuáles son 
los hechos más signifi cativos de mi 
paso por la institución, qué y cómo 
puedo aprender, cómo estoy 
aprendiendo, cómo puedo apren-
der mejor y cómo puedo mejorar mi 
escuela. “Ellos tienen muchas ideas 

y tienen una mirada muy crítica”, 
aseguró Díaz Barriga. 

De este modo, los profesores pue-
den replantear sus actividades, 
entender cómo aprenden los jóve-
nes, cuáles son sus redes de apoyo, 
cómo manejan los artefactos tec-
nológicos, qué sucede en su esce-
nario escolar y modifi car, a partir 
de esta identidad, la trayectoria de 
aprendizaje y los entornos persona-
les del estudiante, manifestó.

A la ceremonia de la conmemora-
ción de los 10 años de las maestrías 
de profesionalización docente acu-
dieron, la Mtra. Susana de la Torre 
Reyes, Directora de Educación Espe-
cial de la SEP, en representación de 
la Secretaria de Educación Pública 
del Estado de Puebla; Mtro. Eugenio 
Urrutia Albisua, Vicerrector de Pos-
grados e investigación de la UPAEP, 
el Dr. Juan Martín López Calva, De-
cano de Posgrados en Artes, Huma-
nidades y Cs. Sociales de esta Institu-
ción y la Mtra. Fidelia Lucila Martínez 
López, representante de la Dirección 
de Telesecundarias de la SEP.

“El trabajo y la labor docente 
tiene que cambiar, dar mucho co-

nocimiento sin valores hace gente 
cínica. Es ahora cuando el docente 
tiene que revalorar el tipo de trabajo 
que está haciendo al interior de las 
escuelas y que tiene que ir más allá 
de las estrategias pedagógicas (…) 
el hecho de trabajar las habilidades 
socio emocionales es vital porque 
es a partir de una buena autoregu-
lación de la conducta, de vivir en 
base a valores como el respeto, la 
inclusión, la solidaridad, la empatía, 
la dignidad, el amor, la amistad, es 
como podemos hacer que nuestra 
vida cambie, y cambie la vida de 
nuestros pequeños”, refi rió la funcio-
naria de la SEP en su intervención 
para dar clausura al evento.

Por su parte, el Dr. Juan Martín Ló-
pez Calva, recordó que las Maes-
trías de Profesionalización Docente 
son fruto de la colaboración entre 
la autoridad educativa del estado 
y la UPAEP en un esfuerzo conjunto 
por contribuir a la profesionaliza-
ción de los educadores en servicio. 

“El fi n es mejorar progresiva y sig-
nifi cativamente la calidad y la perti-
nencia de la formación que reciben 
los jóvenes para contribuir —desde 
la educación— a la construcción de 
ese México democrático, justo y pa-
cífi co con el que todos soñamos (…) 
Seguimos teniendo la convicción 
que otro México es posible; el pa-
sado 19 de septiembre despertó la 
solidaridad, generosidad, empatía y 
acción organizada de la sociedad”.

“(…) Esta es la convicción y la 
apuesta de nuestros programas de 
profesionalización docente en la 
UPAEP, transformar la práctica edu-
cativa en una práctica teórica y me-
todológicamente bien sustentada y 
orientada a la construcción de esta 
nación como destino común y de la 
humanidad como horizonte en cons-
trucción permanente”, fi nalizó.
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UPAEP Y FUNDACIÓN SEAMOS HÉROES ENVÍAN 5 TONELADAS DE VÍVERES EN APOYO A 
LOS DAMNIFICADOS DE SAN FELIPE AYUTLA, PUEBLA.

UPAEP CONMEMORA EL CENTÉSIMO NONAGÉSIMO SEXTO ANIVERSARIO DE LA CONSUMACIÓN DE 
LA INDEPENDENCIA DE MÉXICO.

El Actor y Productor Eduardo 
Verástegui a través de su fundación 
Seamos Héroes y de la mano de 
UPAEP hicieron llegar 5 toneladas 
de ayuda a la comunidad de San 
Felipe Ayutla, Puebla.

“Estoy inspirado, tocado, 
contagiado y motivado cuando 
veo este ejército de jóvenes en 
todo México, trabajando; amor en 
acción, amor verdadero, amor sin 
interés, ayudando sin mirar a quién, 
ayudando a su hermano, a su 
prójimo, a la familia mexicana y la 
verdad es que en estos momentos 
de tristeza y dolor es muy bonito 
ver que en el mundo la imagen de 
México es otra, la imagen de México 

“Así como nuestra independencia 
tuvo un inicio en circunstancias par-
ticulares, los hechos vividos en las úl-
timas tres semanas son el momento 
indicado para el despertar de nues-
tra generación, son el inicio de un 
gran movimiento que no podemos 
permitir que se quede dormido, ¡no 
podemos permitir que el fuego que 
hoy arde en nuestros corazones se 
apague!”, destacó Manuel David 
Ventosa Oligorio, estudiante de la 
Facultad de Economía en el men-
saje que emitió a toda la comuni-
dad universitaria en el marco del 
festejo del aniversario de la Consu-
mación de la Independencia.

Mencionó que los hechos ocu-
rridos las últimas tres semanas 
quedarán grabadas para siem-
pre en la historia de la Universi-
dad, del Estado y del país.

UPAEP ya suma 115.5 toneladas de ayuda

Debemos ser una generación que 
engrandezca a México: David Ventosa

“Nos dimos cuenta de que dos 
temblores no son nada compa-
rados con nuestra solidaridad y 
hermandad. También (…) de que 
una compañera faltante puede 
sacar a más de cinco mil jóvenes 
de distintas universidades a exigir 

justicia y seguridad. Nos dimos 
cuenta del poder que tenemos 
para transformar la sociedad”.

Invitó a sus compañeros a que 
no suelten todo eso a lo que se 
han comprometido en los últimos 
días, de igual manera los exhortó  

a continuar con el compromiso de 
levantar al país, para que de esta 
forma las generaciones futuras los 
recuerden como la generación 
que cambió a México.

Agregó que fue en un septiem-
bre cuando México despertó y de 
nueva cuenta este mes es signifi ca-
tivo para la historia del país. “Hoy 
debemos preguntarnos ¿cuál es la 
misión que México le exige a nues-
tra generación?, ¿cuál es la misión 
que México le exige a los jóvenes 
universitarios en el 2017?”.

Finalmente destacó que los 
mexicanos vienen tras los pasos 
de gigantes, es por ello que deben 
comportase a la altura, “ tenemos 
que ser una generación que en-
grandezca a México”.

Cabe señalar que en el acto or-
ganizado por la Dirección de Forma-
ción Cultura y Liderazgo, y la escolta 
estuvo compuesta por alumnos del 
programa Una Apuesta de Futuro.

es la del México solidario, fuerte, 
innovador, que sirve, que ayuda, 
humilde, bondadoso y generoso”.

 Agregó que su deseo es que este 
espíritu de solidaridad no solo se vea 
en situaciones de tragedias naturales.

 “No hay que esperar a que 
lleguen estas tragedias para que 
ese espíritu despierte, yo creo que 
ya entendimos que este espíritu de 
servicio debe de ser permanente, 
el compromiso de ayudar tiene 
que ser de por vida, es ahí donde 
vamos a hacer de este mundo, de 
este México un mejor lugar para 
vivir y el mérito, la medalla yo se la 
cuelgo a los jóvenes”. 

Al cuestionarle sobre su 
motivación por emprender este 
recorrido por diferentes centros 
de acopio y entregar la ayuda 

de manera directa a través de su 
fundación, comentó que el amor a 
su país, a sus amigos, familia y Dios 
fueron parte del detonante que lo 
llevó a emprender este recorrido. 

“Si no tenemos a Dios en el 
centro de nuestras vidas yo creo 
que es muy fácil volverse egoísta, 
es nuestra naturaleza (…), cuando 
descubres y te das cuenta que Dios 
te ama en ese momento tú lo amas 
de regreso a él y a tu prójimo, es por 
eso que ese amor es el que me ha 
motivado a entregarme”.

 Explicó que cada quien desde su 
trinchera tiene la responsabilidad de 
ayudar sobre todo los que no salieron 
lastimados a aquellos que sí resultaron 
afectados por esta tragedia.

 En este tenor añadió que no hay 
nada más noble que levantarse en 

la mañana y usar los talentos que 
Dios nos dio para servir a los demás.

 “Cuando un joven va y se olvida 
de sí mismo un poquito porque 
va ir a ayudar al prójimo, en ese 
momento el va a sentir una paz, 
el joven va a sentirse bien, ese 
joven ya no va a ser el mismo (…) 
salgamos todos a ayudar y es ahí 
donde vas a cambiar tú y donde 
va a cambiar México. Seamos los 
héroes que este país necesita”.

 Finalmente exhortó a los jóvenes 
a que sigan haciendo lo que ya 
están haciendo,  “ustedes son el 
ejemplo, ahora que entré a esta 
Universidad y descubrí que han 
brindado más de 110 toneladas 
de ayuda y que ustedes mismos 
las han ido a distribuir a diferentes 
comunidades afectadas por el 
sismo es cuando uno se quita 
el sombrero y dice, felicidades, 
gracias, sigan ayudando, esto 
no es de días, o semanas, meses 
o años, el compromiso es de por 
vida, Dios los bendiga”.

Cabe destacar que con este 
envío y otro más de 5.5 toneladas 
que salieron este fi n de semana en 
apoyo a las comunidades de San 
José el Platanar, Contla, Tetela del 
Volcán y Hueyapan en el estado de 
Puebla, así como de La Nopalera 
de Yautepec, El Jicarero, Quilamula, 
Valle de Vázquez, Huejotengo, 
Alpanocan y San Miguel en el 
estado de Morelos, suman ya 115 
toneladas de ayuda en total.

EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO
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MARÍA FERNANDA HERNÁNDEZ NOVOA

Ángela Barca Pérez, estudiante de 
noveno semestre de Ingeniería Am-
biental recibió una beca por su buen 
promedio para poder cursar en la 
Universidad de Notre Dame (una de 
las mejores Instituciones de Estados 
Unidos) durante un año académico. 

“Es una universidad muy buena, pero 
no me imaginaba qué tan bonita, tan 
grande y qué tan competitiva era”.

En esta Universidad, situada en el 
estado de Indiana, explicó Barca 
Pérez, el departamento de ingenie-
ría ambiental está acoplado con el 
de ingeniería civil, es decir, es muy 
diferente a lo que existe en México 
pues tiene un enfoque muy amplio 
en cuanto al tema de aguas, geo-
logía y estructuras.

Lo anterior, comentó, hace un poco 
más teórica la enseñanza, por lo que 
tuvo que tomar clases como física.

Respecto a lo anterior comentó 
que el enfoque en México está di-
rigido a los recursos que se tienen 
y a una forma más práctica de la 
carrera, teniendo una visión deter-
minada a los recursos naturales; en 
cambio en la universidad de Notre 
Dame manejan un enfoque más a 
recursos del agua por su gran diver-
sidad en ríos y lagos y su colindan-

cia con el río Michigan. 
Este río es uno de los proyectos 

más grandes que se manejan para 
la determinación de pendientes por 
lo que la física es necesaria para la 
realización de estas actividades, Án-
gela comenta que tenía un profesor 
que daba asesorías de esta materia 
a las cuales ella asistía todos los vier-
nes, al fi nal del curso este esfuerzo 
fue reconocido por el profesor.

“Las clases eran muy competiti-
vas, pues las califi caciones son con 
respecto al grupo, esta califi cación 
era un promedio de todas las cali-
fi caciones obtenidas en compara-
ción con la tuya, logrando un po-
sicionamiento referente al resto de 
los alumnos. Los profesores y alum-
nos son muy comprensibles y la uni-
versidad cuenta con mucho mate-
rial de apoyo (biblioteca, recursos 
en líneas y grupos de ayuda)”.

Barca Pérez recibió una beca en la 
que el hospedaje y los alimentos iban 
completamente incluidos, por lo que 
ella no tuvo que preparar o comprar 
su comida, sin embargo, siempre ha 
vivido con sus padres y la experiencia 
de realizar actividades cotidianas por 
su cuenta, como ir al doctor o hacer 
la limpieza de su habitación y ropa le 
permitieron madurar bastante y  sen-
tirse mucho más independiente.

Ángela viajó a California en el pe-

riodo de vacaciones y agrega que 
en Indiana cuentan con un aero-
puerto internacional, pero con cos-
tos muy elevados y exclusivamente 
para transporte de mercancía por 
lo que es necesario trasladarse al 
aeropuerto de Chicago para poder 
abordar un avión. Hay dos formas de 
realizar el viaje a Chicago, la prime-
ra es por tren y la otra por camión; el 
tren es barato y rápido, pero no tiene 
seguridad, no tiene horarios estable-
cidos ni espacio para equipaje y el 
camión es barato, es tardado pero 
su horario está bien establecido.

“Me sentí muy acomedida, feliz y 
bienvenida con otros estudiantes de 
intercambio y los mismos estudiantes 
de la universidad, eran bastante aco-
gedores”. En el dormitorio en el que 
ella estuvo realizaron fi estas de entra-
da y salida, para poder crear un vín-
culo mayor, lo que ayudó a que consi-
derara que ganó muy buenos amigos.

Las tareas, trabajos y exposiciones 
fueron los retos más grandes a los 
que se enfrentó pues todo esto lo 
tenía que realizar en inglés y sobre 
todo en las exposiciones se debe 
manejar la competencia de hablar 
en público; en cuanto a los traba-
jos y reportes son muy diferentes a 
como los piden en México por lo 
que se debe estar al pendiente de 
los detalles y las formas.

Ángela pudo notar que la pers-
pectiva que tienen de los mexica-
nos a veces no es muy buena, por lo 
que ella sentía la tarea de desmentir 
esta imagen, pues México está lleno 
de gente trabajadora y responsable 
con muchas ganas de mejorar y salir 
adelante; en cuanto a la adapta-
ción cultural, agregó que en la cul-
tura estadounidense suelen ser un 
poco más fríos por lo que ella, por 
ejemplo, tuvo que adaptarse a no 
saludar de beso o mano. 

En cuanto a la alimentación men-
ciona que no suelen tomar desayu-
nos, realizan un lunch a las doce del 
día y la comida entre seis y siete de 
la noche. Ángela no podía adaptar-
se a esos horarios por la forma de ali-

mentación mexicana, pero mencio-
na que la comida es muy sabrosa. El 
cambio en el clima de Puebla a Notre 
Dame es algo a lo que ella no pudo 
adaptarse pues es un clima muy frío.

Cada profesor tenía un método de 
enseñanza diferente, pero Angela 
destaca a uno que hacía pequeñas 
presentaciones de casos de estudio 
como apoyo didáctico, el nivel de 
exigencia académica es casi el mis-
mo, la universidad de Notre Dame 
se ubica en el segundo puesto entre 
las mejores universidades de inves-
tigación. Barca Pérez realizó investi-
gación con un profesor sobre nano 
materiales, el destino de éstos en el 
medio ambiente, su transporte y en 
dónde acaban. El profesor al ver el 
buen trabajo de Ángela le extendió 
una invitación para regresar a Notre 
Dame a realizar su maestría.

En la UPAEP Ángela trabaja con la 
Doctora Genoveva Rosano en utilizar 
plantas como el lirio acuático para 
producir nano partículas, un método 
más amigable con el medio ambien-
te, lo cual le da continuidad al traba-
jo que realizó en Estados Unidos.

Ángela tiene de proyecto terminar 
sus materias en la UPAEP y seguir con 
su tesis en investigación para poder 
dedicarse a esa línea académica, 
tomar cursos como preparación 
para un examen que es requisito 
en Estados Unidos para poder rea-
lizar prácticas profesionales en ese 
país, ya que planea aplicar para 
la universidad de Notre Dame o la 
universidad de South Florida, esta úl-
tima porque tuvo la oportunidad de 
conocer a un profesor en una con-
ferencia y llamó su atención el pro-
grama que tiene esa universidad de 
la carrera de ingeniería ambiental.

“Llego con muchísima gratitud a 
la UPAEP, muchas veces damos por 
hecho lo que nuestra universidad 
hace y a mí me ha ayudado muchí-
simo la gente de internalización en 
cuanto a revalidación. Esta expe-
riencia me ha dado una perspecti-
va mucho más grande y nueva de 
todo lo que es mi carrera”.

CORTESÍA

Ángela cursó un año académico 
en Notre Dame
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CAROLINA SÁNCHEZ TORRALBA

Jesucristo Superestrella, un acontecimiento 
que cambió al mundo

IORDANNY GUZMÁN

LEA POR LA 
LÍNEA PUNTEADA

PACO RUBÍN

Saltó al vacio cayendo con una de 
sus dos caras, águila o sol.

La Apuesta
El que es perico dondequiera es ver-
de, lo leía un periquito australiano azul.

Refrán 2
Al que madruga Dios le ayuda pero 
como era ateo se levantaba tarde.

Refrán

Puntualizaré en aquel hombre: 
siempre llegaba a tiempo, a la 
hora en punto. Era un hombre in-
teligente, todos le pedían su punto 
de vista. Muy orientado siempre a 
los puntos cardinales; excelente 
dibujante, dominando la técnica 
del punto de fuga. Su casa siem-
pre el punto de reunión para reci-
bir a los amigos. Maniático, con la 
obsesión de estacionar el coche 
dejándolo en punto muerto. Exce-
lente amante, lo decía su mujer al 
recordar que el punto G era siem-
pre el punto de partida. Ese tema 
es punto y aparte.

Y esta línea, punto fi nal.

La Compañía de Teatro UPAEP 
realizó la presentación de la obra 
Jesucristo Superestrella,  bajo la 
dirección de Rafael Esteban quien 
adaptó este pequeño musical el 
guión de esta película de los años 
70 tanto para que estudiantes 
y egresados de esta Institución 
quienes dieron vida a sus personajes. 

Cabe destacar que esta obra 
se desarrolló con un contexto 
de revolución juvenil, por lo que 
presenta una crítica social donde las 
clases sociales son representadas por 

Pilatos, Caifás, Anás y Herodes para 
que cada personaje abordara los 
diferentes temas más controversiales 
que afectan a la sociedad como la 
violencia, la corrupción, e engaño 
así como la muestra de que la gente 
se puede manifestar en contra de 
estos fenómenos tomando como 
fi gura principal a Jesús.

Cabe recalcar que esta obra es 
el resultado de la unión de esfuerzos 
de todos los directivos y participantes 
de Bellas Artes UPAEP, se contó 
con la colaboración de la Mtra. 
Araceli Angélica Villarreal Larrazábal, 
Directora de Bellas Artes UPAEP; Mtra. 

Paula Natoli, Coordinadora de Artes 
Visuales de Bellas Artes; Rafael Esteban 
Tello, Coordinador de la Compañía 
de Teatro; Leticia Campos, Maestra 
de Teatro, Marco Antonio Santos 
de la Rosa, Hugo García, Dirección 
musical, Lily Aragón, Dirección Vocal, 
entre muchos otros que fueron parte 
importante de este gran proyecto.

La obra se presentó con 11 actores 
en escena: Abraham Carreón, 
Grecia Violeta, Cecilia Ortíz, Mariana 
Mendoza, Arturo Salazar, Aldrebarani 
Gonzalez, Miguel Andrade, Michelle 
Méndez, Coqué Riveroll, Gabriela 
Valerio y Jairo Toledo.

CORTESÍA



upaep.mx14 Miércoles, 4 de octubre 2017

Después de muchos años, nos 
volvimos a ver y sólo pude pensar...

De lo que me salvé.

Grecia estamnos muy orgulo-
sos de ti porque ya comiste tacos 

de canasta.

Compañeros universitarios apro-
vechen este espacio para com-
partir sus pensamientos. Pueden 

hacerlo de manera anónima 
Queremos leerlos.
Síguenos en Twitter

@EnsaladaU

No sólo estoy orgulloso de mi 
país, sino de todas aquellas per-
sonas que se unieron a una her-

mosa y gran causa.

A mí me dijeron que iOS 11 traía 
emojis de dinosaurio, pero sólo 

alenta el teléfono.

Mi chavorruco interno muere 
por ti al 90’s POP TOUR. Tengo el 
ritmo al pasar en la calle de la 
sirenas porque ni tú, ni nadie ya 

que está prohibido quererme.

De verdad no estoy entendien-
do al mundo.

Ya no hacen películas de terror 
tan buenas. El “terror” de ahora 
es el poner todo en silencia y 

luego BOOM un ruido.

Cuando descubres que tu ex, 
no tenía sólo 2 facebook. Sino 

que hasta otro número.

Me gusta la pizza hawaiana

No podría pedir mejor servicio 
de beca. Todos nos súper apo-
yamos, nos llevamos pesado y 
Grecia ya comió taquitos de 

canasta.
Los quiero mucho.

Majo te quiero. Atte: Gera 
♥♥♥♥ ♥♥♥♥ ♥♥♥♥ ♥♥♥♥

Cuando ya es ofi cial que los cines 
tienen el trailer de Avengers: Infi -
nity War.  No puedo controlarme 

de la emoción.

DEP. Karla Luna.

Acabo de descubrir que hay una 
nueva versión de The Rocky Ho-

rror Picture show.

Al fi nal de IT, los niños lo derrotan 
y la chica besa al tartamudo.

Creo que soy el único en mi grupo 
de amigos que no le gusta ZOE.

Si realmente me amas, deberías 
llevarme al concierto de Emma-

nuel y Mijares.

Este ha sido mi año. Sale Aven-
gers 3, nuevo juego de Poké-

mon, mi ex se fue del país. 
¿Qué más puedo pedir?

Well, I was walking down the 
street just having a think, when 
a snake of a guy gave me an 
evil wink. Well it shook me up it 
took me by surprise. He had a 
pick-up truck and the devil’s 
eyes, he stared at me and I felt 
a change time meant nothing 

never would again.

ABRAZO
ALCOHOLIZADO
ALHAJA
AMINORAR
ATLAS
BOTON
CREDEBILIDAD
CUANDO

DOBLE
DONANTE
DUQUE
EGOISTA
ESPESO
EXCESO
FLOJO
JUZGAR

LATENTE
MADRINA
MERMELADA
PENSAMIENTO
PIOJO
PODER
PRESA
RAMPA

RECIBO
SOLAR
TECHO
TEOREMA
TIEMPO
TRIUNFO
UNIVERSO
VIBRAR

Con estas lluvias sólo me viene 
una cosa a la mente ¡LA ROPA!
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EL CAMPEÓN MANTIENE EL INVICTO EN LA ACTUAL TEMPORADA. 

EN DUELO EMOCIONANTE EL EQUIPO POBLANO SE LLEVÓ EL TRIUNFO EN LOS ÚLTIMOS SEGUNDOS. 

Con marcador de 77-76 las Águilas 
UPAEP de baloncesto varonil derro-
taron a los Gallos del CEU para dejar 
su marca en 4 victorias y una derrota 
en el arranque de la Liga ABE. 

El equipo regiomontano fue el 
dominador en la primera mitad del 
partido donde supo mantenerse 
adelante en el marcador a pesar 
del empuje constante de las Águilas. 
En el primer cuarto Jorge Aguilera y 
Bryan Rivera fueron la clave para 
adelantarse 14-20, en tanto Víctor 
Álvarez fue quien puso los puntos 
para que la primera parte acabara 

Las Águilas UPAEP de baloncesto fe-
menil sumaron su tercera victoria de 
la temporada al superar por marca-
dor de 71-34 a las Tuzas de la UAZ en 
su tercer partido de la Liga ABE. Un 
día antes derrotaron 87-30 al CEU.

La escuadra rojiblanca volvió a 
dar recital de una buena defensa y 
eso fue la base del triunfo. Con esa 
seguridad en el ataque Giner, Saide 
Peraza y un triple de Janeth Ramírez 
al fi nal pusieron el marcador 24-9.

Las Tuzas siguieron siendo neu-
tralizadas por las Águilas, así que el 
equipo local siguió dominando el 
juego e incrementando su superiori-
dad. Los puntos se repartieron entre 
varios elementos entre ellos Ingrid 
Martínez, Karla Alcocer y las ya 
mencionadas Giner y Peraza. Al fi -
nalizar la primera parte el luminosos 
quedó 43-15 a favor de la localía.

Para el tercer cuarto el equipo 
comandado por Javier Ceniceros 

Águilas femenil llevan tres 
de tres en Liga ABE 

UPAEP derrota de nueva cuenta al CEU 

siguió manteniendo a raya a su rival 
y solamente le dejó anotar cuatro 
unidades. Martínez y Ramírez se 
despacharon con los 11 puntos que 
UPAEP hizo en el periodo y dejaron 
la cuenta en un contundente 54-19.

Como el día anterior, las empluma-
das no bajaron la intensidad y enfren-
taron el último cuarto de forma seria 

33-39 en favor de los Gallos. 
Fue en el tercer cuarto que UPAEP 

comenzó a acechar a su rival en el 
marcador con mayor peligro. El in-
greso del novato José Cruz le dio 
mayor dinámica a la escuadra em-
plumada; junto a él, Antonio Ortiz e 
Iván Montano fueron los encargados 
de emparejar el juego hasta que en 
el último instante el propio Montano 
robó una pelota a media duela y 
anotó la canasta que puso el lumino-
so 54-53 a favor de los poblanos. 

El último cuarto fue de emoción 
total y ambos equipos se enfras-
caron en un duelo de volteretas. 
El CEU vino de atrás y retomó la 
ventaja con marcador de 64-68; sin 

embargo Habib Velásquez, Antonio 
Ortiz y otro novato, Carlos Vargas, 
anotaron (entre los tres) quintilla de 
triples que le permitió a la UPAEP
tomar la ventaja de 77-76 a
falta de cuatro segundo. Con 
el balón en posesión los Gallos
fueron incapaces de anotar y
las Águilas sellaron su cuarta
victoria de la campaña.   

En este encuentro Iván Montano 
fue el mejor anotador por UPAEP con 
quince puntos y el mejor en asisten-
cias con 12. En cuanto a rebotes An-
tonio Ortiz tuvo 9 y Miguel Martínez 8. 

El próximo juego de las Águilas será 
el clásico poblano el próximo viernes 
a las 18:00 horas en el Moe Williams. 

y sin dejar de presionar a su oponen-
te. Aunque las Tuzas vivieron su mejor 
capítulo ofensivo; Giner, Alcocer y 
Castillo le dieron el rumbo defi nitivo 
al juego con paliza de 71-34.  

El próximo juego de las Águilas 
será el viernes 6 de octubre cuando 
visite el Moe Williams para enfrentar 
el clásico poblano contra la UDLAP.

EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO
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